
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 18. DE SETIEMBRE DE 1808.

Santo Tomas de Villanueva.

Concluye la política de ayer.

Athenas en tanto que conservó su libertad fue sábia, industriosa, comerciante y rica. Fué presa de la ambicion, y aquel país hermoso, que la fábula fingió Patria de los Dioses, se convirtió en un miserable desierto, habitado de salvages; y los obeliscos de Menfis; y las estatuas de Athenas, vinieron á ser blason en las plazas y capitolios de Roma del robo; y hoy conquistada esta por Bonaparte, mas feroz que Atila, que respetó la posesion de estos triunfos; trasladados á Paris, son un claro testimonio de la felicidad que Bonaparte dispensa á los Reynos y Naciones, que conquista. ¿Pero, cómo puede conciliarse el nombre de Conquistador con el nombre de restaurador y protector de la humanidad? El primero significa hombre guerrero, y siéndolo no conoce mas ley que la fuerza; sin otra ley que esta sefiorease de la propiedad y libertad del débil, y es por consiguiente un ladrón, y haciéndolo con efusion de sangre mas que sea en buena guerra es un salteador: y usando de la perfidia, no puede mirarse sino como un caudillo de asesinos. De estos afrentosos epitetos ningun conquistador puede lavarse, sino aquel que recobra con la fuerza lo robado, ó lo que por derecho le toca: pues es ladrón todo aquel que toma con la fuerza lo que por ningun pacto le pertenece: es salteador el que para robar sale con armas al camino; y asesino el que roba y mata cautelosamente y con perfidia. Siendo así ¿que Nacion puede esperar su felicidad de la mano de un conquistador? ¿Hizo acaso jamas la Metropoli la felicidad de las Provincias conquistadas por estos injustos medios? ¡ Ah! todos sabemos, que las grandes Cortes Imperia-

les están fabricadas con la ruina de los países conquistados; y que toda Nación, que por cobardía ó credulidad se dexa sojuzgar, es desde aquel momento esclava, miserable é infeliz.

Viana 11 de Setiembre.

Caria.

Las noticias de Lisboa que comunicamos á Vmd. por propio se han confirmado, habiendo entrado en aquel Puerto la esquadra inglesa compuesta de más de 300 embarcaciones de guerra y transportes. Los Franceses capitularon, y los Ingleses aceptaron dicha capitulación, por no destruir la Ciudad; pero se precaucionaron con la estratagemata de que no firmase la capitulación el General del ejército portugués *D. Bernardino Freyre*, á fin de tener motivo de sujetar á los Franceses; de forma que ya les han quitado muchas riquezas, y el jueves aguardamos aquí los artículos de la capitulación, de la qual le remitiré á Vmd. copia.

La esquadra Rusa se entregó baxo la protección del Príncipe Regente de Portugal.

Tarragona 31 de Agosto.

El día 27 se pasó toda la guardia francesa del rastrillo del castillo de Monjui, compuesta de un oficial, sargento, cabo, tambor y 18 soldados todos armados. De Figueras tambien se pasaron 34 soldados de caballeria con caballos y armas, y todos los dias tenemos de estos huespedes.

Una partida de Migueletes de Olot cogieron 47 machos que venian de Francia ricamente cargados de todo genero de ropas de seda, algodón, muselinas, relojes y otros efectos.

Hoy marchó para Villafranca nuestro quartel general, y nuestro ejército que estaba en Gerona al mando del Conde de Caldagues, se aproxima á Barcelona. Todo parece que se dirige á estrechar los franceses de dicha Ciudad y reducirlos á la mayor miseria, pues ya empiezan á sentirla.

Coruña 18 de Setiembre.

Por el oficial quartel mestre del ejército auxiliar de Galicia en Portugal, el capitán del regimiento de infanteria de Leon Don Francisco de Hano, se sabe que el día 8 ya se quedaban embarcando los franceses en Lisboa, llevando tan solamente consigo la propiedad francesa, y no otra cosa, como se habia promulgado. Este caballero oficial hace la justicia que merecen á las armas de

S. M. Británica y al valor y bizarría del dignísimo general Wellesley. En la primera acción los franceses emboscados en un pinar causaron algun estrago en el ejército británico; pero en la segunda acción y en campo raso han sido batidos y arrollados con la mayor bizarría y denuedo por las armas británicas, perdiendo los primeros en las acciones que antecedieron á la capitulación 70 hombres, y los ingleses 1600. La generosidad y humanidad, tan caras á los nobles ingleses, fueron el motivo de conceder á Junot y su ejército una capitulación de que su conducta se habia hecho indigna. Pero como los franceses se habian surtido de víveres para seis meses en el castillo, y se habian fortificado en el centro de la Ciudad, y en el campo con gruesa artillería, por salvar la Capital, que hubie-
ra padecido mucho, si durara el asedio; y con el objeto de concurrir con aquellas fuerzas á un punto de mayor importancia para toda la Europa, y en cuya execucion se requiere la mayor actividad, convino acaso el general Delrymple en la capitulación hecha, sobre que no intentamos formar opinion: aunque no podemos dexar de publicar el valor y bizarría del general Wellesley, Xefes y Soldados de su ejército.

Habiendo establecido el Rector y Capellanes de la Parroquia de S. Nicolas de esta Ciudad un acto fúnebre los lunes de cada semana, ó en el siguiente dia en caso que lo impida alguna festividad, por las almas de los héroes que sacrificaron su vida en defensa de nuestra sagrada Religion, Rey y Patria, han dispuesto que el lunes 19 del corriente á las diez de la mañana, predique sus honras el R. P. Predicador mayor de S. Francisco Fr. Juan Vazquez.

Se suplica á los fieles se dignen concurrir á unir sus oraciones con las de dichos eclesiásticos.

Siguen los donativos y ofertas de la Ciudad y Provincia de Betanzos.

- D. Manuel Ovies, del comercio de Puente de Hume, entregó. 1.500.
 El Convento de S. Saturnino, del orden de Santo Domingo, ofreció 40 reales para los gastos de la guerra, dar algunas camisas á los que salgan soldados de S. Saturnino, y veinte duros á estos, y para lo sucesivo 10.500 reales anuales para 7 soldados á 4 reales diarios cada uno.
 El Padre Abad del Monasterio de Monfero ofreció y entregó 330 reales en dinero efectivo, 100 fa-

negas de centeno, 50 cabezas de ganado mayor de las quales se vendieron diez en 1.400 reales, y la plata de su iglesia y sacristia, reservando la indispensable para el sagrado culto, y por el tiempo que dure la guerra todas sus Rentas sobrantes.

34.400.

D. Pablo del Muro, Cura de Santa Cruz 10 reales para la próxima cosecha.

D. Vicente Barbeito, Cura de S. Vicente de Vigo, 400 reales.

D. Josef Troncoso, ofreció vestir como lo executó á Juan Ramos, miliciano del provincial de esta capital.

D. Ramon Seoane, vecino de Rodeiro, 3 reales diarios durante las actuales circunstancias.

Francisco Sanchez Barallobre y Faxardo, vecino de la jurisdiccion de Sobrado, ofreció 100 ducados, los 50 dentro de un mes, y los otros 50 á los 6 meses, una jaca para el servicio que se quiera, y 24 ferrados de centeno, que beneficiados produxeron 187 reales, los quales y los primeros 50 ducados hacen.

737.

D. Josef Posse Valledor, ofreció para el Setiembre proximo 56 ferrados de trigo, y 53 de centeno, que le paga Josef Ballin, vecino de Santa Maria de Cutian, y ademas hará otro donativo en metálico para el mes de Diciembre.

Una Señora de esta Ciudad, que no dió su nombre, entregó un rosario de oro, una cadena de lo mismo y un anillo, tasado todo ello en.

795.

El Señor Corregidor cedió en favor del Erario, todo el sueldo que goza como Subdelegado de rentas, durante la guerra.

D. Francisco Fernandez Montenegro, ofreció 3 reales diarios durante las presentes circunstancias.

El Convento de Santo Domingo de Santa Marta de Ortigueira ofreció y entregó al pronto 40 reales y 20 reales diarios desde primero de Julio.

4.000.

Se continuará.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto